

IV JORNADAS DE COMITÉS DE ÉTICA ASISTENCIAL DEL SSPA. 24 de octubre, 2023

Problemas éticos en la relación con la persona con heridas de difícil cicatrización

Objetivo

Identificar los principales problemas éticos en la relación clínica con la persona con heridas.

Metodología

Búsqueda bibliográfica en las bases de datos PubMed, EMBASE y Cuiden.

La formulación de la estrategia de búsqueda se basó en los términos de búsqueda identificados a partir de la formulación de la pregunta en PICO, en los operadores booleanos AND y OR, y en el de truncamiento. Se limitó a los últimos 5 años. Al finalizar, se realizó una búsqueda de literatura gris a través de Google académico sin fechas límites.

Resultados

439 documentos, 54 registros duplicados. Tras el cribado: un caso de paciente terminal (2007), una tesis que incluye repercusiones éticas sobre las úlceras por presión (UPP, 2007), valoración sobre la calidad ética de las guías de práctica clínica sobre UPP (2009 y 2016), reflexión sobre la ética en UPP (2011 y 2015), 4 casos en pacientes con sepsis que se niegan a la cirugía (2017).

Discusión

La alta prevalencia, gasto económico y sobre todo el alto coste para el paciente y su entorno en términos de sufrimiento hacen que se reflexione sobre las implicaciones morales en la práctica del cuidado y más si se tiene en cuenta que más del 95% son prevenibles. De ahí la “Declaración de Rio de Janeiro sobre la prevención de las úlceras por presión como derecho Universal” para visibilizar la prevención de las UPP como un derecho universal. Desde la ética del cuidado, si tenemos en cuenta el acto clínico, como relación en la que se busca el bienestar, no es extraño que en la mayoría de los estudios se reporte como principal tema moral la toma de decisiones. Esta toma de decisiones según Zabala implica la responsabilidad y los actos transitivos.

Por otra parte, según la jerarquización de decisiones éticas de Diego Gracia, el incumplimiento del principio de no maleficencia se hace presente por ejemplo cuando se ignoran o desestiman las actuaciones para prevenir esas lesiones. En el caso de que la lesión esté presente, este principio está dirigido a proporcionar el mejor tratamiento posible. El principio de justicia nos lleva a reflexionar sobre los recursos y su distribución. De modo que, muchos pacientes no pueden comprarse el material adecuado, y solo algunos disponen de medidas preventivas incluso una vez aparece la lesión. En relación a la ética de máximos, el respeto a la autonomía no solo viene establecido por la necesidad de consentimiento informado sino como un fin de la propia terapia: promover la autonomía relacional.

Conclusiones

La falta de información refleja la necesidad de seguir promoviendo espacios de reflexión; siendo la toma de decisiones el principal tema moral reportado.